

Concours section : BIBLIOTHECAIRE EXTERNE SPECIAL BIBLIOTHECAIRE
Epreuve matière : NOTE DE SYNTHESE
N° Anonymat : A000010008 Nombre de pages : 4

Epreuve : 101 Matière : 0468 Session : 2019

- CONSIGNES**
- Remplir soigneusement, sur CHAQUE feuille officielle, la zone d'identification en MAJUSCULES.
 - Ne pas signer la composition et ne pas y apporter de signe distinctif pouvant indiquer sa provenance.
 - Numérotter chaque PAGE (cadre en bas à droite de la page) et placer les feuilles dans le bon sens et dans l'ordre.
 - Rédiger avec un stylo à encre foncée (bleue ou noire) et ne pas utiliser de stylo plume à encre claire.
 - N'effectuer aucun collage ou découpage de sujets ou de feuille officielle. Ne joindre aucun brouillon.

Le sport à l'heure de la mondialisation

La pratique du sport, qui elle soit informelle ou institutionnalisée, s'est intensifiée au cours du temps et a revêtu des formes de plus en plus diversifiées. La multiplicité de ses formes a été fortement influencée par le phénomène de la mondialisation qui a pris une importance majeure dans le domaine du sport.

Ce dossier, constitué d'articles de journaux et de revues s'étalant sur la période de 2004 à 2007, ainsi que d'extraits de la Charte olympique de 2017, traite de la question du sport à l'heure de la mondialisation. Dans un premier temps, nous voulons que l'entrée du sport dans la mondialisation s'est accompagnée d'une évolution de ses valeurs (I) ; puis, nous ferons apparaître l'apport bénéfique du sport aux sociétés ^{mondialisé} (II), avant de décrire les effets négatifs qui découlent de la mondialisation du sport (III).

I. L'évolution des valeurs du sport

La Charte olympique de 2017 (document 1) rappelle la philosophie et les principes fondamentaux de l'olympisme. Celui-ci promeut des valeurs éthiques, ^{selon lesquelles} mêlent la joie et l'effort, la volonté et l'esprit et tend à faire du sport un vecteur de paix à l'échelle des cinq continents. Il affiche sa volonté de lutter contre les discriminations et contre la pratique du dopage.

Un article de la revue Sciences humaines de 2004 (document 7) retrace l'évolution historique du sport et de ses valeurs.

Avant le 19^{ème} siècle, le sport existait surtout sous la forme

. t...!

Concours section : BIBLIOTHECAIRE EXTERNE SPECIAL BIBLIOTHECAIRE
Epreuve matière : NOTE DE SYNTHESE
N° Anonymat : A000010008 Nombre de pages : 4

ludique de jeux de paris et de jeux de prix. S'il exaltait des valeurs importantes telles la force et l'adresse, sa fonction première était celle de la sociabilité, même si les classes sociales ne se mêlaient pas les unes aux autres. On a assisté au 19^e siècle à un tournant hygiéniste qui a entraîné une inflexion des valeurs du sport, qui devint éducatif et qui se doit de répondre à une injunction d'efficacité. La mondialisation se fait jour avec l'apparition des Jeux Olympiques modernes, impulsés par P. de Coubertin. Les valeurs d'ouverture internationale qu'il pronait se disputaient aux valeurs élitistes, tout aussi importantes à ses yeux.

Un article universitaire de la revue L'Apprendre (document 5) distingue les pratiques sportives au niveau mondial d'avant 1940 ^{de} celles qui ont émergé après guerre. Avant 1940, les pays développés constituent la plus grande zone de pratique du sport, avec des pratiques diverses selon les pays ; dans les pays pauvres ^{aient} se démarquent les sports individuels, réservés aux riches, des sports collectifs, plus populaires. À partir de l'après-guerre, et surtout à partir des années 1960, les repères se brouillent, la mondialisation du sport répondant à une logique de marché. Ainsi, la télévision remodèle le sport de façon à accroître son audimat.

Si la mondialisation ^a est sous certains aspects bénéfique au sport (II), elle comporte aussi sa part d'inconvénients (III).

II. Les apports du sport mondialisé.

(document 6)

Un article de la revue Contrepoids datant de 2016 souligne l'^{aide} apport que la mondialisation du football a apportée aux pays émergents à travers l'exemple de l'euro 2016 : les petits pays jouent de mieux en mieux, surtout depuis que l'arrêt de la Cour européenne a consacré le droit à la mobilité des joueurs.

(document 9)

Une tribune de l'IRIS de 2017 met en avant la fonction d'inclusion sociale du sport ^à travers la narration d'une expérience réussie d'association de jeunes réfugiés et migrants ^à la pratique du badminton d'étudiants français.

Un article du Monde de 2016 (document 4) décrit les bénéfices de l'organisation des Jeux Olympiques pour un pays. Si le coût important des JO dans un premier temps est dénié, l'article rappelle les retombées financières importantes qui peuvent profiter à une ville à long terme, ainsi que les bénéfices sociaux dont peuvent profiter les populations, en termes d'éducation, de santé, de citoyenneté et de « vivre ensemble » et donne l'exemple des JO de Barcelone de 1992, qui ont été et sont fruitueux pour la ville.

Si la mondialisation du sport possède des avantages, elle s'accompagne également d'effets négatifs, que sont la violence, le dopage, la corruption et une logique de profit qui ne bénéficie pas toujours aux spectateurs.

III. Les effets négatifs du sport mondialisé.

Un article du Figaro de 2016 (document 2) montre que l'internationalisation a permis d'exporter la pratique du hooliganisme qui ne sévissait pendant plusieurs décennies qu'en Angleterre. Le franchissement des frontières, aidé de la télévision, ont favorisé le développement de cette pratique.

La mondialisation a également provoqué un développement accroissement de la pratique taboue du dopage, comme le montre un article de l'Express de 2017 (document 10), internet permettant de commander facilement des produits interdits de l'étranger et offrant un mode d'emploi simple d'utilisation.

Georges Vigarello rappelle dans un article de la revue Sciences Humaines (document 7) que le sport a été utilisé par des régimes politiques pour véhiculer leurs idéologies. Il donne l'exemple des JO de 1936 qui ont permis de véhiculer l'idéologie nazie ou encore des pays de l'Est qui se servaient des JO pour promouvoir leur régime.

Un autre écueil de la mondialisation du sport mondialisé est la corruption qui règne au sein de la gouvernance du sport mondial, comme le décrit un article du Temps de 2017^(document 3). Les sommes importantes que génèrent les jeux ont eu pour corollaire une corruption massive au plus haut niveau, et cela a entraîné, avec la baisse du nombre de candidatures de villes aux JO et la baisse de l'intérêt des jeunes pour le sport, une crise de l'olympisme.

La logique de profit du sport mondialisé a eu d'autres effets négatifs.

Un article du Monde de 2017^(document 8) explique que l'augmentation très importante des droits des télévisions à diffuser les événements sportifs a eu pour conséquence une baisse importante du nombre de

à l'spectateurs. Ainsi, les jeux se privent en partie de leur vocation de consistant à « donner à voir » du spectacle. La logique libérale se veut cependant inventive, et il est possible que dans l'avenir, la transmission puisse se trouver d'autres supports de diffusion, tels Google ou YouTube.

Ainsi, la mondialisation a considérablement modifié les pratiques sportives, tant ^{de par} dans leur nature, mais également, et surtout, de part par les valeurs qui elles véhiculent. Si certains effets du sport mondialisé sont positifs et résultent de philosophies éthiques, d'autres, nombreux, sont néfastes et nuisent à l'épanouissement des individus et des sociétés. Le document 7 (revue Sciences humaines) montre toutefois que l'aspect ludique du sport est aujourd'hui réhabilité, de par la recherche des individus ^{au} plaisir, en particulier aux travers des sensations de leur corps.